



CONFLUENTS

ISSN 2431-3408

IPNS

Feuillet d'information du Pôle Missionnaire de Montereau

Rédaction : 1 parvis Jean Paul II, 77130 Montereau Fault Yonne

Accueil : Mardi, vendredi 9h00 - 11h30 / Jeudi 13h30 – 17h00

Tél. : 07 44 42 65 21

Courriels : pole.montereau@gmail.com catechesmontereau@free.fr

Facebook : POLE MISSIONNAIRE CATHOLIQUE DE MONTEREAU

Site : <http://eglise-montereau-moret.fr>

Octobre 25

Rendez-vous avec Jésus par la Vierge Marie

Octobre, mois du Rosaire

En cette année sainte 2025, nous marchons en pèlerins de l'espérance. Déjà les trois quarts du chemin sont accomplis, jalonnés de moments forts qui ont nourri notre foi et ravivé notre espérance, cette espérance qui ne déçoit pas.

Un nouveau rendez-vous spirituel nous est proposé : **vivre pleinement le mois d'octobre, consacré à la Vierge Marie, sous le nom de "mois du Rosaire"**. C'est une invitation à prier le Rosaire, cette prière à la fois simple et profonde, ancrée dans la répétition méditative du "Je vous salue Marie" et la contemplation des mystères de la vie du Christ.

Le Rosaire, récité avec foi et ferveur, nous recentre sur le Christ tout en nous laissant guider par sa Mère Marie, celle qui a donné Jésus au monde, qui continue de nous Le montrer, de nous y conduire. Par elle, nous allons à Lui. Dans cette prière, le croyant puise de nombreuses grâces: l'espérance s'approfondit, l'âme s'ouvre, et l'amour s'embrace.

Parler du Rosaire évoque aussi le chapelet. Quelle différence entre les deux? **Le chapelet est une partie du Rosaire** : il comprend cinq dizaines de "Je vous salue Marie", chacune introduite par un "Notre Père", accompagnées de la méditation d'un mystère. Le Rosaire, lui, en comprend vingt, répartis en quatre séries de mystères (joyeux, lumineux, douloureux, glorieux).

Que l'on prie un chapelet ou le Rosaire complet, chaque instant offert à la prière est un temps de grâce. Du temps donné pour rencontrer Jésus n'est jamais du temps perdu. En ce mois d'octobre, ne manquons pas ce rendez-vous : **laissons Marie nous conduire au Christ, source de toute espérance.**

Père Jules-Eusèbe MUTABARUKA, SAC Curé du Pôle Missionnaire

Au revoir Michèle !

Chers Amis,

Notre communauté a dit adieu à **Michèle Longuépée**, et nous avons confié au Seigneur celle qui a tant compté pour chacun de nous.

Michèle a marqué profondément notre communauté. Pendant des décennies, elle a donné de son temps, de son énergie et de son cœur. Elle a organisé le catéchisme de tout le secteur Guillaume Briçonnet, pris soin de l'église de La Brosse-Montceaux, porté la communication paroissiale, animé les célébrations... Michèle a été coordinatrice du Secteur Guillaume Briçonnet. Elle intervenait à la maison de retraite « Les Tournesols » de Cannes-Ecluse. Partout où il y avait un besoin, Michèle était là.



Mais au-delà de ses engagements, ce qui frappait chez elle, c'était son **accueil, sa bienveillance et son sens de l'organisation**. Michèle savait rassembler, encourager, et donner à chacun sa place. Elle ne se contentait pas d'assurer des responsabilités : elle faisait **vivre** le secteur.

Elle aimait particulièrement les célébrations empreintes de joie, les chants entraînants, les temps de prière lumineux et fraternels. Sa foi se vivait dans la gaieté, dans le partage, dans la simplicité du sourire offert.

Michèle était aussi une **combattante**. Combattante pour faire avancer ses idées, pour porter des projets, pour que la vie paroissiale reste dynamique. Combattante surtout dans l'épreuve de la maladie, qu'elle a affrontée avec courage, dignité et persévérance, sans jamais perdre ce sourire qui la caractérisait.

Nous lui disons merci. Merci pour son dévouement, pour son énergie, pour sa foi vécue et partagée. Merci pour les liens qu'elle a tissés et pour l'espérance qu'elle a semée dans nos coeurs.

Nous voulons garder d'elle une image lumineuse : celle d'une femme de foi, généreuse, joyeuse et persévérente. Elle restera pour nous un exemple et une source d'inspiration.

Jean-Michel ANSCUTTER
Coordinateur du Secteur Guillaume Briçonnet

Fête de rentrée du pôle le 5 octobre à Marolles

- Messe dans l'église de Marolles animée par les chœurs du Pôle à 10h30
- Partage d'un verre et pique-nique tirés du sac dans une ancienne ferme du village ; merci à chacun d'apporter boisson et nourriture
- Visite historique de Marolles
- Louanges à l'église à 15h30

CONFIRMATION DES JEUNES (à partir de la 3ème)

Le parcours de formation à l'initiation à la foi chrétienne trouve son point d'orgue avec le sacrement de confirmation. On est adulte dans la foi quand on est confirmé !

La préparation à la confirmation s'adresse aux jeunes baptisés à partir de la classe de 3^e. Elle comprend sept séances et une retraite, toutes obligatoires.

Cette année, la préparation à la confirmation sera proposée sur deux lieux afin de couvrir l'ensemble du pôle : à Champagne ou à Montereau.

Deux réunions d'**information** et d'**inscription** sont prévues :

- le vendredi 10 octobre à 19 h, à l'église Saint-François de Champagne
- le vendredi 17 octobre à 19 h, à la salle Porte Bossu de Montereau.

Pour plus d'informations, vous pouvez contacter Véronique ALLPORT au 06 03 09 05 59.



La Collégial Notre Dame et St Loup à 830 ans

A l'occasion du 830^{ème} anniversaire de la Collégiale laissons parler le texte de Mme Fievet et M. Newman

Quand on habite à l'ombre de l'église
on se prend à songer à ces heures lointaines
où dans sa jeune beauté elle découvrait le monde
par-dessus ses remparts

Peut-être rêvait-elle, immobile vaisseau
Brûlant d'impatience juvénile, de s'en aller voguer
Toutes cloches dehors sur la rivière bleue, entraînant avec elle
Pour ce voyage fou

- les chanoines qui venaient, en son chœur, chanter vêpres et complies ;
- les saints de ses chapelles,
- ce bon St Loup, patron de la paroisse
- et Saint Jean et Saint Nicolas qui protégeait les mariniers
- et bien sûr Notre-Dame, prodigieuse marraine dont elle portait le nom
- et puis aussi les Apôtres de son portail qui avaient pris la pose
- pour le Jugement Dernier
- et pourquoi pas enfin l'intrépide Saint Maurice taillé dans le bois neuf
- et prêt pour l'aventure, sur son cheval au fond de sa chapelle

Ce voyage, elle n'a jamais osé le faire,
même lorsque ses murailles tombées lui ouvrirent le chemin
Mais Saint Maurice, lassé de cette attente séculaire
tout ver moulu, tout rafistolé un beau jour s'est envolé ,
par quelque facétie du Diable pour vivre à Paris, le reste de ses jours
sous le vocable curieux de Pucelle d'Orléans

I

La Collégiale est restée sage ment amarrée au bord de la rivière
avec ses chanoines, ses saints et ses apôtres
Elle a vécu ce qu'a vécu la ville
carillonnant les liesses populaires
sonnant le glas des guerres et des catastrophes
accueillant la dépouille meurtrie d'un duc de Bourgogne
ou le brillant cortège d'une reine de France (...)

Extrait de « *chemin faisant...* » Paule Fievet et Pierre Neumann
Editions « Amatteis »

HOMMAGE

PAULE FIEVET nous a quittés cet été, alors que certains de ses amis, en vacances, n'ont pu l'accompagner vers sa dernière demeure.

Plus qu'une personnalité, elle était une Personne :

Artiste, poète, écrivaine, historienne, elle a marqué profondément, en toute simplicité, la vie municipale et particulièrement la vie paroissiale : elle fut toute sa vie bénévole. Je la revoie, dans les années soixante, directrice de la BIBLIOTHÈQUE pour TOUS sise alors dans les locaux de l'ancien Institut Pierre de Montereau, rue des fossés, animatrice d'une équipe de bénévoles. Elle apportait une nouvelle approche de la lecture publique : Bibliothèque diversifiée, attrayante, ouverte à tous, attentive aux vents de la culture elle attira bien au-delà du périmètre confessionnel.

Je me souviens, d'une veillée de diapos autour du poème de Rimbaud « Voyelles » : elle savait être exigeante.

Déjà, elle mettait à disposition, les pages dactylographiées de ses recherches présentant l'histoire du patrimoine de la cité, qui nourriront son importante contribution à l'histoire de Montereau au XIX siècle.

Dans le même temps, elle participait à l'humble service régulier de l'entretien de la collégiale

Puisse-t-elle être, pour nous, un modèle de simplicité et de dévouement.

Pierre FREGET

340 ans de la Révocation de l'Edit de Nantes

Le saviez-vous ? Le 18 octobre 1685 était signé l'Edit de Fontainebleau (Révocation de l'Edit de Nantes). Le 18 octobre 2025, mémoire sera faite de ce terrible événement, ouvrant un temps de persécution pour les protestants.

Témoigner un peu de compassion à nos frères et sœurs en Christ ?

Nous sommes tous invités à participer à une

**Veillée de prière œcuménique - Jeudi 16 octobre, 20 h,
au Centre Spirituel des Carmes, 1 rue du Père Jacques – AVON**

D'autres événements concerts, conférences seront proposés pour cet automne de l'intolérance. Tout le programme sur simple demande à:

laurence.flammarion@outlook.fr ou anne-lise.servais@voucoux.fr

L'équipe œcuménisme

Les Équipes Notre-Dame : un chemin de foi pour les couples chrétiens

Les Équipes Notre-Dame (END) sont un mouvement catholique international destiné aux couples mariés qui souhaitent approfondir leur vie conjugale et spirituelle à la lumière de l'Évangile.

Fondé en 1938 en France par le Père Henri Caffarel, ce mouvement est né du désir de quelques couples de vivre pleinement leur sacrement de mariage tout en avançant ensemble sur un chemin de foi.

Objectifs du mouvement

Le but des Équipes Notre-Dame est :

- D'aider les couples à vivre leur foi dans le cadre du mariage chrétien,
- D'approfondir la spiritualité conjugale, en lien avec l'Église,
- De mettre le Christ au cœur de la vie de couple et de famille.

Fonctionnement

Les couples se réunissent en petites équipes (généralement 4 à 5 foyers) accompagnées d'un prêtre ou d'un conseiller spirituel.

Les rencontres mensuelles permettent de :

- Partager les joies et les difficultés de la vie de couple,
- Lire et méditer la Parole de Dieu,
- Prier ensemble,
- Réfléchir à un thème spirituel.

Chaque membre est aussi invité à pratiquer ce qu'on appelle les « points concrets d'effort » (PCE), tels que la prière personnelle, la lecture de la Bible, la règle de vie, ou encore le « devoir de s'asseoir » (DSA) qui est un moment de dialogue conjugal enrichissant.

Comment procéder ?

Si vous voulez créer ou intégrer une équipe sur votre pôle missionnaire, il n'y a rien de plus simple. Nous sommes disponibles pour en parler, venir témoigner, n'hésitez pas à nous contacter : Emmanuel et Florence CROUX (0660169469)

Mail :secteur-seine-et-marne-sud@equipes-notre-dame.fr



La liturgie 1^{ère} partie : les origines

Dans son éditorial de septembre, notre curé annonçait que, cette année, « un soin particulier sera porté à la liturgie ». Il n'est peut-être pas inutile de s'interroger sur ce que cela recouvre. L'étymologie grecque désigne, à l'origine à Athènes, une « fonction publique » (littéralement : travail pour l'État) dont le titulaire supportait les dépenses et qui consistait à organiser les chœurs, à équiper les galères, etc. Le sens a évolué vers l'idée de service en général, mais aussi de service envers les dieux. Cette culture grecque du monde romain oriental a influencé les premiers chrétiens qui étaient issus des communautés juives et qui en suivaient les pratiques avant de les adapter puis de s'en affranchir très largement, surtout avec l'accueil des païens. Ainsi ont été définies peu à peu les prières et cérémonies qui traduisaient la nouvelle relation à Dieu après la Résurrection du Christ, en tenant compte de tout son enseignement.

Ajoutons quelques autres remarques étymologiques, reflétant l'évolution de la chrétienté dans le monde romain. Ainsi, « synagogue » et « église » sont d'origine grecque signifiant tous deux, avec une nuance de « convocation » pour le second, un « rassemblement », puis une « assemblée » et enfin le bâtiment associé à cette assemblée. Et encore, le mot « liturgie » n'existe pas en latin ancien au contraire de « religion » et « culte », le premier indiquant d'abord une « attention scrupuleuse » (de manière générale, puis par rapport aux dieux) et le second désignant initialement « l'action de soigner » (d'abord dans les champs, puis les soins matériels ou intellectuels et enfin ceux envers les dieux, avec la même diversification que « culture »).

Par ailleurs, il faut bien souligner que la religion est d'abord une affaire individuelle, rencontre entre une personne et Dieu, mais que son caractère collectif et organisé est important : une fois baptisé, on devient chrétien dans l'Église. Jésus lui-même faisait la distinction, entre, d'un côté, le recueillement de chacun (1), ou le regroupement plus ou moins spontané pour louer Dieu (2) et, de l'autre côté, le rassemblement officiel (3). On pourrait parler de culte informel, seul ou en groupe mais libre, et de culte formel, structuré par la liturgie dont le rôle de service est de codifier les célébrations dans presque tous les détails, spirituels et matériels.

La liturgie recouvre deux domaines : celui des Heures (qu'on appelle encore parfois « le bréviaire ») qui rythme la journée de prière et celui des Sacrements, avec un grand développement pour l'Eucharistie, principalement la messe. C'est ce que nous détaillerons par la suite, sans oublier les « outils » que sont le calendrier, les couleurs et quelques-uns des objets liturgiques.

(1) Mt 6.06 « *Mais toi, quand tu pries, retire-toi dans ta pièce la plus retirée, ferme la porte, et prie ton Père qui est présent dans le secret ; ton Père qui voit dans le secret te le rendra.* »

(2) Mt 18.20 « *En effet, quand deux ou trois sont réunis en mon nom, je suis là, au milieu d'eux.* »

(3) Par exemple : Mc1.21 « *Ils entrèrent à Capharnaüm. Aussitôt, le jour du sabbat, Jésus se rendit à la synagogue, et là, il enseignait.* »

RENCONTRES « CROIRE ET COMPRENDRE »

Pour rappel, voici le **calendrier des rencontres** de cette année pastorale 2025-2026 :

Champagne	Montereau	Moret-sur-Loing
Mardi 7 octobre	vendredi 10 octobre	samedi 11 octobre.
Mardi 18 novembre	vendredi 14 novembre	samedi 15 novembre.
Mardi 9 décembre	vendredi 12 décembre	samedi 13 décembre.
Mardi 13 janvier	vendredi 16 janvier	samedi 17 janvier.
Mardi 10 février	vendredi 13 février	samedi 14 février.
Mardi 10 mars	vendredi 13 mars	samedi 14 mars.
Mardi 7 avril	vendredi 10 avril	samedi 11 avril.
Mardi 26 mai	vendredi 29 mai	samedi 30 mai.
Mardi 16 juin	vendredi 19 juin	samedi 20 juin.

La première rencontre de cette année pastorale aura donc lieu soit :

- **Mardi 7 octobre**, 20h30-22h, salle paroissiale de **Champagne** (184, rue Grande).
- **Vendredi 10 octobre**, 20h30-22h, salle paroissiale de **Montereau** (1, rue Porte Bossu).
- **Samedi 11 octobre**, 10h-11h30, salle paroissiale de **Moret** (14, rue du Pavé Neuf).

Elle aura pour thème :

**Par notre baptême, nous sommes engagés à être
PRÉTRE, PROPHète ET ROI.
Mais qu'est-ce que cela veut dire ?**

NOTRE DAME de BRIE

Montereau- Forges- La Grande Paroisse-
Echouboisains- Valence en Brie

paroisse.surville77@gmail.com

Tél. : 07.44.42.65.21

ÉVEIL A LA FOI pour les enfants de 4 à 7 ans

Samedi 18 Octobre 2025 de 10h00 à 12h00

Accueil salles paroissiales rue porte bossu à Montereau

"En aimant Jésus et les autres, nous sommes tous des Saints"

Apporter crayon, ciseaux, colle et un petit goûter

A bientôt

Pour l'Équipe Marie-Luce

Le groupe du Renouveau Charismatique "Etoile des Nations" a fait sa rentrée et se retrouve tous les mardis de 20h à 21h30 à la chapelle de l'église Notre Dame des Nations de Montereau (Surville), pour louer le Seigneur, prier et partager la Parole de Dieu. Venez nous rejoindre pour partager des moments de fraternité et de prière, dans la paix et la joie du Christ Ressuscité.

Pour tous renseignements :

Perrine 06 21 26 13 98

Evelyne 06 80 31 94 45

SAINT THIBAULT

Salins - St Germain Laval - Laval en Brie

Marolles - Barbey - Misy - Courcelles - La Tombe

Horaires et Permanence sur RV, Tél. : 06 87 30 24 28

- **10h30 DIMANCHE 5 OCTOBRE 2025 à MAROLLES**

MESSE de Rentrée du Pôle

Pas de messe samedi 4 octobre à 18h30 à Marolles

- **Mardi 7 octobre à 15h à la MP, Marolles**

Réunion de rentrée du **MCR** ou « Mouvement Chrétien des Retraités »

Retraités, Anciens, Séniors ou Aînés ! Peu importe,
dans un monde qui change souvent très vite, nous entendons vivre pleinement cette
nouvelle étape de notre existence et transmettre des valeurs aux petits-enfants et
pourquoi pas à nos voisins et amis ?

Chaque **1^{er} mardi du mois** le **MCR** nous propose une rencontre animée par le Père
Gérard Michard pour nous accompagner dans cette démarche. Au plaisir de se
rencontrer bientôt !

Samedi 11 octobre à 18h30 Messe des familles à **SALINS**, avec bénédiction des
cartables

- **La Maison Paroissiale (MP) St Thibault à Marolles**

32, grande rue, Marolles (face à la poste)

Vous accueille tous les samedi matins de 10h30 à 12h et sur RV pour les demandes de
baptême ou de mariage

GUILLAUME BRICONNET

Cannes-Écluse – La Brosse-Montceaux - Esmans – Varennes-/Seine
Accueil Téléphonique : 07 44 42 51 08
Courriel : eap.guillaumebriconnet@gmail.com

- **Inscriptions au catéchisme (KT)**

Il est encore temps d'inscrire vos enfants au catéchisme !
Pour cela, laissez un message par téléphone ou par courriel
(coordonnées ci-dessus).

- **Début des cours de KT – Année scolaire 2025-2026**

Les rencontres auront lieu au presbytère de Cannes-Écluse.

- **1re, 2e et 3e année** : un vendredi sur deux, de 17h30 à 19h00
- → **Début le vendredi 26 septembre 2025**
- **4e année** : un samedi sur deux, de 17h30 à 19h00
- → **Début le samedi 27 septembre 2025**

- **Aide pour l'entretien du presbytère**

Nous recherchons des volontaires, réguliers ou ponctuels, pour aider au nettoyage des locaux du presbytère de Cannes-Écluse.

Ces espaces servent pour le catéchisme, les réunions et l'accueil des paroissiens.

Si vous souhaitez rendre ce service, merci de nous contacter par téléphone ou par courriel.

- **Être actif dans sa paroisse**

Vous aimeriez participer activement à la vie de la paroisse ?

Plusieurs possibilités s'offrent à vous :

- Servant(e) d'autel
- Musicien(ne), chanteur(se)
- Entretien des églises, petit bricolage...
- Groupes de partage et de réflexion sur des thèmes choisis ensemble

Toute nouvelle idée ou proposition est la bienvenue. Contactez-nous, nous serons heureux de vous accueillir !

SAINT NICOLAS de SEINE ET LOING

Moret – Veneux

paroisse moret veneux@orange.fr

Tél. : 01.60.70.29.27

CAFE RENCONTRE

(un samedi par mois, à la salle Saint-Jean-Baptiste à Moret, de 10h à 12h)

Venez partager un moment convivial autour d'un café : un temps informel pour faire connaissance, échanger et tisser des liens au sein de notre paroisse. Que vous soyez nouveau ou habitué, ce rendez-vous est l'occasion idéale pour rencontrer d'autres paroissiens dans une ambiance détendue et amicale.

Les prochaines dates du café rencontre sont les suivantes : 4/10, 25/10, 29/11, 27/12, 24/01, 21/02, 21/03, 18/04, 16/05, 13/06.

Pour plus d'informations, vous pouvez contacter Véronique ALLPORT au 06 03 09 05 59. Moret : les inscriptions au catéchisme sont toujours possibles auprès d'Evelyne (06 61 91 28 69). Repas partagé après la messe à la salle paroissiale Saint Jean-Baptiste à Moret le 19/10.

Thomery

paroisse.thomery@gmail.com

Tél. : 06 67 52 89 42

Samedi 11 octobre

« La paroisse fait sa rentrée »

2ème édition de notre dîner paroissial

Tout le monde peut y participer

Diner sur inscription: 18€ par adulte, gratuit pour les enfants jusqu'à 15 ans.

à partir de 19h00 à la salle de la plage:

Apéro, diner, animation, baby-sitter pour les petits.

Inscriptions: à la sortie des messes

Ou par téléphone: 06 62 83 67 78

INSCRIPTIONS AU CATÉCHISME:

n.carrekt@gmail.com



SAINT CLEMENT des DEUX RIVES

Champagne- Vernou-La-Celle - Saint Mammès

saint-clement-2r@laposte.net

Tel: 01.77.03.83.88

La messe du dimanche 19 octobre 10h30 à St François de Champagne sera notre première messe des familles. A cette occasion, nous invitons tous les enfants à venir avec leurs cartables qui seront bénis pendant cette célébration. Cette messe du dimanche 19 octobre sera aussi notre messe de rentrée de secteur. A cette occasion, nous vous invitons à partager un moment d'échange et de rencontre autour d'un verre de l'amitié après la messe dans la salle Germaine Trollet (salle attenante à l'église St François). Pour garnir la table, chacun est invité à apporter un petit quelque chose à boire ou à grignoter.

Les séances de catéchisme et d'aumônerie reprendront début octobre :

- Eveil à la Foi : de 10h30 à 11h30 (une fois par mois au presbytère)
- Primaires : de 10h00 à 11h15 (toutes les semaines (salle Germaine Trollet)
- Sixièmes : de 13h45 à 15h30 (tous les 15 jours salle Germaine Trollet)
- 5èmes 4èmes : de 17h00 à 18h00 (tous les 15 jours au presbytère)

Les inscriptions sont toujours ouvertes, pendant ces séances ou aux permanences d'accueil le samedi matin. Tous les enfants sont les bienvenus, quels que soient leur âge ou leur parcours de Foi.

SAINT-VINCENT EN GATINAIS

Villecerf - Écuelles - Montarlot - Ville-Saint-Jacques - Noisy-Rudignon

Tél. : 09 51 06 74 57

Inscription pour le catéchisme Dans notre secteur, le catéchisme a lieu le samedi matin à Ville Saint Jacques. Les horaires précis vous seront indiqués prochainement.

Pour les plus petits, il y a l'éveil à la foi pour les enfants d'âge CP et CE1. Cela se passe le dimanche une fois tous les 15 jours de 11h à 12h après la messe

Contact pour vous inscrire :

Havena Birand - birandhavena@hotmail.com

Tél. : 06 73 58 73 20